

El Universo en Macuro

W. Barreto

29 de Noviembre, 2008

Entre enero del 2000 y abril del 2002 fui Presidente de Fundacite Sucre. La Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología en el estado Sucre. Conocí entonces la profundidad del estado cuando pensaba ingenuamente que podíamos cambiar sustancialmente su realidad a través de acciones gubernamentales locales, regionales y nacionales, orientadas fundamentalmente a la educación de los sucrenses. Algo habrá quedado en el recuerdo de alguien, mas no en el colectivo, porque hizo falta trabajo profundo y mucho más que gobierno. *No se debe ir en el baile más rápido que la música*, dijo algún sabio. Macuro, Güiría, El Pilar, Río Caribe, San José de Areocuar, Tunapuy, Irapa, Yaguaraparo, Casanay, Cariaco, San Antonio del Golfo, Marigüitar, Araya, Cumanacoa, Carúpano y Cumaná. Cada localidad con sus pintorescas peculiaridades que se expresaban genuinamente a través de los alcaldes de turno. Macuro, muy cerca de la Boca del Dragón, no sobrepasa los dos mil quinientos habitantes. Fue el único sitio del continente americano pisado por la tercera expedición de Colón en agosto de 1498. Los Kariñas son sus nativos.

En diciembre del 2001, hacia Navidad, hicimos un regalo a Macuro. En bote desde Güiría llevamos para su Infocentro un aire acondicionado que fue adquirido en Puerto La Cruz. No son detalles cualesquiera. Contra viento y marea hicimos valer una promesa incumplida del Gobernador Ramón Martínez. Posiblemente nunca se enteró que fue cumplida en silencio por nosotros. Los niños de Macuro tenían que conocer El Universo y el único impedimento era un aire acondicionado que tal vez nunca llegaría vía infame demagogia.

Los Infocentros fueron originalmente un proyecto del Ministerio de Ciencia y Tecnología para permitir a la población con menos recursos acceder a la Internet. Escribí al entonces Ministro Carlos Genatios para que autorizara en el estado Sucre la instalación de los Infocentros en la red de Bibliotecas Públicas del estado. Nos parecía que eran los nichos naturales para tan loable proyecto. Información para la gente en las bibliotecas ¿y dónde más si no? ¿para qué duplicar esfuerzos? Había visto infocentros en las bibliotecas de los Estados Unidos sin que se llamaran infocentros. Así fue. El estado Sucre fue el único en donde los Infocentros fueron instalados sistemáticamente en las bibliotecas públicas, excepto en Carúpano, por un *impasse* con el Gobernador Ramón Martínez. Esta vez Martínez no autorizó la instalación en la Biblioteca de Carúpano porque la Directora era, tal vez sigue siendo, una activista de Acción Democrática llamada Rosa de Bethermit. Presioné mucho a través del Ministro Genatios para no seguir las órdenes del Gobernador Martínez. Genatios sabiamente me dijo cuando no pudo con Martínez *—dejemos pasar ésta, avanzaremos en*

otras plazas—. Seguí las instrucciones de mi superior muy a mi pesar. Era un punto de honor para el Gobernador que el Infocentro de Carúpano no estuviera en manos de la oligarquía local misma. (Me viene a la memoria Sofía Ímber.) No lo entendí pero lo acepté. La política es tan dinámica que con los años Martínez sería aliado político de Bethermit, cuando la vorágine arrasara con todo. ¿Quién lo creería? Me pregunto si el Infocentro de Carúpano sigue funcionando en la Casa de la Cultura de bahareque.

En Cumaná se instaló el segundo Infocentro del país que funcionó durante casi todo el año 2001 de 8 de la mañana a 8 de la noche todos los días de la semana. Me enamoré de aquel proyecto, fue lo mejor que hicimos, fue mi Galatea y yo su Pígalión. Hasta que el hampa hizo de las suyas y robó las computadoras del Infocentro en El Peñón de Cumaná. Para entonces ya no era Presidente de Fundacite Sucre. Aquel Infocentro no se recuperó. Desconozco las razones por las que dejó de funcionar. Ese Universo no era estable y desapareció como una burbuja en el aire salitroso del Golfo de Cariaco. *“...yo amo los mundos sutiles, ingrátidos y gentiles, como pompas de jabón. Me gusta verlos pintarse de sol y grana, volar bajo el cielo azul, temblar súbitamente y quebrarse. Nunca perseguí la gloria, ni dejar en la memoria, de los hombres mi canción.”* diría Serrat, *...el que canta, su mal espanta*. Por consistencia debo aclarar que en Cumaná se instaló un segundo infocentro en la Biblioteca Pública Armando Zuloaga Blanco. Si el hampa no hizo de las suyas allí debería estar funcionando todavía.

Me pregunto cómo se verá El Universo desde Macuro, o desde San Antonio del Golfo, para mencionar apenas dos emblemáticos de aquella época inolvidable. Lo habíamos soñado y escrito en un artículo titulado *Universos* hacia el año 1998, publicado en la Revista *Fontus* de la Asociación de Profesores del Núcleo de Sucre de la Universidad de Oriente. Los sueños suelen ser efímeros. El Paraíso y la Tierra Prometida también. Desconozco si el acceso a Macuro ahora es por carretera o sigue siendo por bote desde Güiría, como en aquel diciembre de 2001. Algún día. Algún día volveremos por San Antonio del Golfo y por Macuro. Algún día el estado Sucre volverá sobre sus pasos, sobre los del Mariscal en su grandeza y nobleza. Faltan unas cuantas lunas. Falta que la ignominia sea superada. Es cuestión de tiempo, no sabemos cuánto. El Universo evoluciona apuntando hacia el futuro inexorable según la flecha del tiempo, aumentando su desorden. Tendremos que romper la cadena perpetua impuesta por la barbarie que gobierna. Hará falta invertir mucha energía para salir del estado de cosas actuales.